

ACTA DE LA OCTAVA SESIÓN ORDINARIA DEL COMITÉ TÉCNICO DE GUADALAJARA CIUDAD AMIGABLE CON LAS PERSONAS ADULTAS MAYORES 2022-2024, CELEBRADA EL DÍA JUEVES 20 DE OCTUBRE DEL AÑO 2022 DOS MIL VEINTIDÓS.-----

En el Municipio de Guadalajara, Jalisco y siendo las **12:20** doce horas con veinte minutos del día jueves 20 de octubre del año dos mil veintidós, estando presentes en la planta alta del Centro de la Amistad Internacional del Sistema DIF Guadalajara, ubicado en Av. Eulogio Parra No 2539 dos mil quinientos treinta nueve, Col. Lomas de Guevara de este municipio, las siguientes personalidades: **La Sra. María Elena Villa Ramos**, en su carácter de Presidenta del Comité Técnico de Guadalajara Ciudad Amigable con las Personas Adultas Mayores y en carácter de suplente del Lic. Jesús Pablo Lemus Navarro, Presidente Municipal de Guadalajara; **Mtro. Eduardo Solorio Alcalá**, Enlace con la OMS de ciudad amigable y Suplente de la Secretaria Técnica del Comité Técnico de Guadalajara Ciudad Amigable con las Personas Adultas Mayores; **Mtro. Víctor Hugo Bravo Mora** en representación del Mtro. Juan Pablo Hernández González, Comisario de Seguridad Pública de Guadalajara, **Lic. Janelli Vallín Garibaldi**, en suplencia del Lic. Eduardo Martínez Lomelí, Secretario General del Ayuntamiento, **Gabriel Arias Salles**, en representación del Lic. Alfredo Aceves Fernández, Coordinador de Promoción Económica; **Lic. Fernanda Rizo Jalomo**, en suplencia del Lic. Miguel Zárate Hernández, Coordinador de Gestión Integral de la Ciudad; **Lic. Mónica Mayela Fernández del Valle Castillo**, en suplencia de Lic. Ana Paula Virgen Sánchez, Coordinadora de Administración e Innovación Gubernamental; **Arq. Martha Violeta González Guerrero**, en suplencia del Mtro. Francisco Ontiveros Balcázar, Director de Obras Públicas; **Lic. Anette Vaca Camargo**, en suplencia de Mtra. Karina Anaid Hermsillo Ramírez, Síndica del Ayuntamiento; **Mtra. Sarahí Morfín Contreras**, en suplencia del Dr. Luis García Sotelo, Tesorero del Ayuntamiento; **Mtra. Paola Dayana Martín Galindo**, en suplencia de la Lic. Andrea Blanco Calderón, Coordinadora de Construcción de Comunidad; **Lic. Arelys Monserrath Guzmán Lupercio**, en suplencia del Lic. Albino Galván Martínez, Director General del OPD Denominado COMUDE Guadalajara; **Lic. Elsa Santana Madrigal**, en suplencia del Mtro. José David Estrada, Coordinador de Análisis Estratégico y Comunicación; **Lic. Adriana Estefanía Rodríguez López**, en suplencia del Dr. Xavier Calderón Alcaraz, Director de Servicios Médicos Municipales, **Mtro. Roberto de Jesús García Martín**, Asesor Técnico de Ciudades Amigables con los Mayores de la OMS en calidad de invitado; y **Mtra. Leticia Guadalupe Romero Lima**, Jefa del Departamento de Desarrollo Integral de las Personas Adultas Mayores en calidad de invitada. Con el objeto de dar inicio a la Octava Sesión Ordinaria del Comité Técnico de Guadalajara Ciudad Amigable con las Personas Mayores del mes de octubre de 2022 dos mil veintidós, por lo que en uso de la voz la Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico Guadalajara Ciudad Amigable con las Personas Adultas Mayores, procede a dar la bienvenida a esta sesión.

Voz: Sra. Maye Villa de Lemus: Buenas tardes, les doy la bienvenida a esta Octava Sesión Ordinaria del Comité Técnico de Guadalajara Ciudad Amigable con las Personas Mayores 2022-2024. Les agradezco nos acompañen esta tarde. Dicho lo anterior, formalizo el inicio de esta reunión prevista para el día de hoy jueves 20 de octubre de 2022 dos mil veintidós, por lo que siendo las **12:20** doce horas con veinte minutos de la tarde damos desahogo al siguiente orden del día.-----

[Handwritten signatures and initials in blue ink on the right margin, including names like 'Victor Hugo Bravo Mora', 'Leticia Guadalupe Romero Lima', and others.]

[Handwritten signature in blue ink at the bottom left.]

[Handwritten signature in blue ink at the bottom center.]

[Handwritten signature in blue ink at the bottom right.]

-----**Orden del día:**-----

Punto número Uno.-Lista de Asistencia. Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: Le solicito amablemente a Mtro. Eduardo Solorio Alcalá, enlace ante la OMS y suplente de la Secretaria Técnica de este Comité, nos haga favor de pasar la lista de asistencia a los presentes. **Voz: Mtro. Eduardo Solorio Alcalá, Suplente de la Secretaria Técnica del Comité:** Buen día, en este momento nombraré a las personas convocadas para verificar la lista de asistencia, por favor a continuación confirman su presencia: **¿Lic. Anette Vaca Camargo**, en suplencia de la Mtra. Karina Anaid Hermsillo Ramírez, Síndica del Ayuntamiento de Guadalajara? ¡Presente! **¿Lic. Janelli Vallín Garibaldi**, en suplencia del Lic. Eduardo Fabián Martínez Lomelí, Secretario General del Ayuntamiento de Guadalajara? ¡Presente!, **¿Mtra. Sarahí Morfín Contreras**, en suplencia del Mtro. Luis García Sotelo, Tesorero Municipal de Guadalajara? ¡Presente!, **¿Mtra. Paola Dayana Martín Galindo**, en suplencia de la Lic. Andrea Blanco Calderón, Coordinadora General de Construcción de Comunidad del Municipio de Guadalajara? ¡Presente!, **¿Gabriel Arias Salles**, en suplencia del Mtro. Alfredo Aceves Fernández, Coordinador General de Desarrollo Económico del Municipio de Guadalajara? ¡Presente!, **¿Lic. Engracia Alejandrina Vuelas**, en suplencia del Lic. Héctor Alejandro Hermsillo González, Coordinador General de Combate a la Desigualdad? Ausente, **¿Ing. César Manuel Vega Díaz**, en suplencia del Ing. Jesús Alexandro Félix Gastélum, Coordinador General de Servicios Públicos Municipales de Guadalajara? Ausente, **¿Lic. Fernanda Rizo Jalomo**, en suplencia del Mtro. Miguel Zárate Hernández, Coordinador General de Gestión Integral de la Ciudad? ¡Presente!, **¿Lic. Mónica Mayela Fernández del Valle Castillo**, en suplencia de la Lic. Ana Paula Virgen Sánchez, Coordinadora General de Administración e Innovación Gubernamental? ¡Presente!, **¿Lic. Elsa Santana Madrigal**, en suplencia del Mtro. José David Estrada, Coordinador de Análisis Estratégico y Comunicación del Ayuntamiento de Guadalajara? Presente!, **¿Mtro. Víctor Hugo Bravo Mora**, en suplencia del Mtro. Juan Pablo Hernández González, Comisario de Guadalajara? - ¡Presente!-, **¿Arq. Martha Violeta González Guerrero**, en suplencia del Mtro. Francisco José Ontiveros Balcázar, Director de Obras Públicas del Municipio de Guadalajara? ¡Presente!, **¿Lic. Ana Fernanda Moreno Barajas**, en suplencia del Lic. Jesús Carlos Soto Morfín, Director de Movilidad del Municipio de Guadalajara? -Ausente-, **¿Lic. Adriana Estefanía Rodríguez López**, en representación del Dr. Hiram Alejandro Bojórquez Sepúlveda, Director General de Servicios Médicos Municipales de Guadalajara? ¡Presente!, **¿Lic. Arelys Monserrath Guzmán Lupercio**, en suplencia del Lic. Albino Galván Martínez, Director General del Consejo Municipal del Deporte de Guadalajara? ¡Presente!, **¿Mtro. Roberto de Jesús García Martín**, Asesor técnico de Ciudades Amigables con las Personas Mayores?, en calidad de invitado. -¡Presente!, **¿Mtra. Leticia Guadalupe Romero Lima**, Jefa del Departamento de Desarrollo Integral de las Personas Adultas Mayores?, en calidad de invitada. -¡Presente!, **Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico:** pasamos entonces al punto número dos.-----

Punto número dos.- Verificación y declaración del Quórum legal para Sesionar. Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: Vista la verificación de la lista de asistencia y de que nos encontramos la mayoría de las personas convocadas, hago la declaración del quórum legal para la celebración de la presente sesión por lo que pasamos

[Handwritten signatures and initials in blue ink on the right margin]

[Handwritten signature in blue ink at the bottom left]

[Handwritten signature in blue ink at the bottom right]

así al siguiente punto.-----

Punto número tres.- Lectura y Aprobación del Orden del día. Voz: Voz: Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: Le solicito al Mtro. Eduardo Solorio Alcalá, Suplente de la Secretaria Técnica de este Comité, nos haga favor de dar lectura al orden del día propuesto, el cual se pone a su consideración y le solicito tome la votación para la aprobación del presente punto. Cedo entonces el uso de la voz a la Mtro. Eduardo. **Voz: Mtro. Eduardo Solorio Alcalá, Suplente de la Secretaria Técnica del Comité:** El orden propuesto es el siguiente: **Punto número uno-** Lista de asistencia. **Punto número dos-** Verificación y declaración del quórum legal para sesionar. **Punto número tres-** Lectura y aprobación del orden del día. **Punto número cuatro-** Lectura, discusión y en su caso aprobación del acta de la sesión inmediata anterior. **Punto número cinco-** Informes de actividades: A) Reunión de trabajo y acuerdos con el representante de la OPS en México. B) Reunión con la Coordinación de CIFOVIS de la Universidad ITESO para potenciar alianzas estratégicas. **Punto número seis-** Resultados de las mesas de evaluación de las Personas Mayores a los proyectos intersectoriales. **Punto número siete-** Estado de la entrega del reporte de actividades 2021-2022. **Punto número ocho-** Pendientes cierre fin de año. **Punto número nueve-** Asuntos varios. **Punto número diez-** Lectura de acuerdos. **Punto número once-** Clausura de la Sesión. Quiénes estén a favor de aprobar el orden del día propuesto, favor de manifestarse levantando la mano. **Mtro. Eduardo Solorio Alcalá, Suplente de la Secretaria Técnica del Comité: ¡Aprobado por unanimidad!**-----

Punto número cuatro.- Lectura, discusión y en su caso aprobación del acta de la sesión inmediata anterior. Voz de la Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: Continuando la sesión, solicito al Mtro. Eduardo pregunte a las personas presentes miembros del Comité si se pudiera obviar la lectura del acta de la sesión anterior y que se realice la votación para decidir su aprobación. Cedo la voz a Eduardo. **Voz de Mtro. Eduardo Solorio Alcalá, Suplente de la Secretaria Técnica del Comité:** ¿Están de acuerdo con la dispensa de la lectura, y aprobar el acta correspondiente a la Séptima sesión, en un mismo acto? Si están a favor, levanten su mano. -De acuerdo- **Está aprobada y dispensada su lectura, Presidenta, por lo que será turnada para firmarse por quienes asistieron.**-----

---**Punto número cinco.- Informes de actividades: Sra. Maye Villa de Lemus:** El siguiente momento corresponde a la presentación de los informes de actividades del mes anterior, por lo que cedo la voz al Mtro. Roberto García, asesor externo de ciudades amigables.

Voz de Roberto García, asesor externo de ciudades amigables: Muy buenas tardes, gusto en saludarlos. Antes de comenzar, quiero comentarles brevemente que tuvimos una reunión con el Dr. Miguel Malo, representante en México de la OPS el día 3 de octubre, posterior a la sesión de retroalimentación y evaluación con las personas mayores. Fue una reunión para proponerle hacer el encuentro Iberoamericano de Ciudades Amigables para el año 2023, tomando la experiencia del año 2016, y con mucho gusto nos respondió que está de acuerdo. En este momento estamos en proceso de un oficio donde se solicita el

apoyo con el patrocinio del encuentro en ciertos aspectos logísticos, y la intención es que vengan algunas ciudades amigables junto con la OPS México y Washington, eso como primera parte, y la segunda temática de la reunión, es promover una capacitación a representantes de dependencias involucradas en la atención del protocolo de abordaje en seguridad. Resulta que ellos tienen contacto con el Instituto Nacional de Geriátrica y estamos viendo la posibilidad de apoyarnos con el diseño e impartición de la capacitación. Próximamente tenemos una reunión de trabajo virtual para el seguimiento de estos dos temas con las áreas participantes con fechas por definirse. Tenemos una propuesta del 4 al 6 octubre 2023 para el encuentro iberoamericano, a confirmarse. Estamos viendo el tema del espacio sede. Pensamos que lo mejor es aquí en el auditorio. **Voz de Sra. Maye Villa, Presidenta del Comité:** ¿Crees que sea mejor aquí en el auditorio que en el CETAM? **Voz de Roberto García, asesor externo:** Si, porque no solo asisten las personas mayores, se invitan a universidades, municipios de diferentes lugares, y aquí resulta céntrico para todos, y el auditorio se presta más para las actividades de las mesas de trabajo por la tarde. El CETAM llega a ser complicado por los traslados y el estacionamiento.

Voz de la Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: Continuando con el punto número cinco, cedo la voz al Mtro. Roberto para que comparta el informe sobre la reunión con la coordinación de CIFOVIS de ITESO. **Voz de Roberto García, Asesor externo:**

Roberto: Recordando que parte de la implementación de los proyectos intersectoriales es gestionar con instituciones académicas, empresariales y sociales que apoyen con infraestructura y recursos para poder hacer realidad los proyectos. Pues avanzamos con la primera reunión, que fue con el ITESO. El CIFOVIS es el Centro Interdisciplinario para la Formación y Vinculación Social, y es donde se coordinan los proyectos de intervención de Proyectos de Aplicación Profesional, los proyectos de investigación, algunos talleres y prácticas de diferentes carreras, y son quienes se encargan de la articulación con los nodos de aprendizaje, para posicionar las líneas de investigación del ITESO respecto a las personas mayores. La propuesta es consolidar un nodo conformado entre PAP's, talleres, prácticas todo en relación a Personas Mayores. En la reunión estuvieron los PAP's que trabajan con el municipio de Guadalajara, uno está trabajando en el diseño y confección con textiles de moda, otro de hábitat y vivienda, y otro de nutrición con capacitación en redes y tecnología virtual. Algunos de estos proyectos ya están trabajando en coordinación con DIPAM. Las actividades que estuvieron ahí dan cuenta acerca de los proyectos intersectoriales que se pueden gestionar y facilitar. Se buscaron establecer vínculos con proyectos y definir los siguientes acuerdos: 1. Se ratificaron los PAP's y de investigación actuales en el municipio, para su continuidad en 2023. 2. La universidad ITESO se comprometió a mapear proyectos para articular los saberes del tema de vejez. 3. Se busca consolidar un nodo de articulación académica. 4. Establecer con el centro de innovación académica para generar estrategias de identidad de la cultura y la vejez, y posicionarlo para que el tema de vejez sea transversal en la educación y vejez para empezar a trabajar todos juntos. 5. Desarrollar el programa de universidad amiga con las personas mayores o universidad intergeneracional a partir de lo que propusimos como sede de encuentros intergeneracionales. Cabe señalar que ellos van a tener un cambio de administración en 2 años, por lo que se busca confirmar y asegurar la continuidad en el proyecto porque es muy grande. Busca formalizar a través de convenios

en el cambio de administración. Lo que piden es muy poco y lo que ofrecen es mucho. Algo que han pedido, es que les gustaría trabajar donde se juntan las personas mayores en los grupos en las diferentes colonias de la ciudad, independiente del CETA, y les propusimos empezar con Analco, ya que con ese polígono estamos comenzando a trabajar para los proyectos intersectoriales, el proyecto con el que van empezando es el de moda textil. Hasta ahí es esto de la información del CIFOVIS. Posteriormente, queremos hacer esto mismo con la Universidad de Guadalajara con la misma intención de que sea un acuerdo intersectorial. Por otro lado, el segundo informe es el recorrido de polígono de Analco-aguazul. Nos reunimos en el kiosco de la unidad administrativa reforma, y asistieron movilidad, obras públicas, servicios públicos, participación ciudadana, DIF, ITESO y además asistieron la señoras Irma e Irene, vecinas de la zona. En poco más de una hora de caminar y transitar en una camioneta por el polígono, nos dijeron todas las problemáticas que tienen. Identificamos los corredores habituales de las personas mayores, anteriormente hicimos un supuesto, pero ellas nos dijeron sus corredores, identificamos sus equipamientos y servicios y las principales problemáticas de seguridad y movilidad. Se acordó otra caminata para que se incluyan los presupuestos y se consideren las necesidades. En la presentación pueden ver los punteados naranjas en el mapa, que representan los que ellas nos dijeron que utilizan como vías en las principales direcciones. Aparecen en círculos los nodos de atracción que más utilizan es el centro del barrio de Analco con templos y plazas, los mercados, el parque aguazul, lo que están en otros puntos es a donde van ellos tradicionalmente, entre ellos el mercado de los elotes y el mercado Rizo. Además se encuentran 2 clínicas del IMSS, Clínica 49 y la clínica 1. También fuimos a las iglesias, donde por cierto vimos muchas personas en situación de calle. Nos contaron que algunas actividades recreativas las hacían en el parque aguazul, antes iba un profesor del IMSS pero se jubiló, y en este momento están buscando poder retomar esas clases y activaciones. **Voz de Arelys Monserrath Guzmán Lupercio, Suplente del COMUDE:** Tuvimos que quitar las actividades porque era muy fue inseguro para el profesor, ante las amenazas recibidas. **Voz de Roberto García, asesor externo:** También aparece en el mapa el equipamiento de DIF Guadalajara, el más cercano es el CDI 9. Al abordar el tema de seguridad fue muy constante ver muchas personas en situación de calle, sobretodo en las dos plazas de los templos y en el centro administrativo. La otra inseguridad es en la calle de Gante, pues posterior a las explosiones de 1992 se situaron los talleres automotrices y negocios de refacciones, pero a partir de las 5 de la tarde está vacío y con poca iluminación. Pasamos también por la zona del parque y consideran al aguazul como muy inseguro y de bajo mantenimiento, incluyendo el puente que cruza la avenida y los espacios donde se hace el cruce con la calzada. Al pasar por la central camionera, la refieren como un espacio a no transitar desde la tarde, y no descuidar los objetos personales. A nivel peatonal, prefieren irse a la calzada independiente porque les parece inseguro, pero también ahí los cruces son difíciles. Ahí Fernanda Moreno de movilidad nos mencionaba una posible solución, no la recuerdo. **Voz de León Gerardo Silva Contreras, Proyectos de Inclusión DIF Guadalajara:** Mencionaba que en el cruce de la calzada donde se encuentra el Walmart, la solución para la seguridad vial es un "todo rojo" que consiste en que los 3 sentidos del cruce estén al mismo tiempo en alto, para permitir el cruce libre de peatones. **Voz de Roberto**

García, asesor externo: Posteriormente nos contarán las dependencias involucradas los espacios a intervenir. **Voz de Violeta González, Obras Públicas de Guadalajara:** También es importante mencionar el espacio que representa en atención y servicios la Cruz Verde, considerarlo como parte de una posibilidad de implementar algunos proyectos, y por otra parte, algo que nos refirieron las personas mayores es que salvo el parque aguazul no hay espacios verdes en la colonia.-----

Punto número seis- Resultados de las mesas de evaluación de las Personas Mayores a los proyectos intersectoriales. Voz de la Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico:

Pasamos entonces al punto número seis, por lo que cedo la voz al Mtro. Roberto con los resultados de las mesas de evaluación de las Personas Mayores a los proyectos intersectoriales. Adelante, Roberto. **Voz de Roberto García, asesor externo:** Como síntesis, en el acto protocolar del evento, el Dr. Miguel Malo estaba muy entusiasmado de que nos estamos comprometiendo a políticas de esta naturaleza, de corresponsabilidad social y participación por el bienestar de la colectividad. Desde luego, también se reconoció en el discurso del Lic. Pablo Lemus el seguimiento puntual que habrá de darse a los acuerdos para el diseño de política pública. También la Sra. Maye hizo un reconocimiento a las dependencias involucradas por toda la gestión que se ha venido realizando con trabajo arduo. En lo general, a nivel actitudinal se destaca el ánimo positivo por parte de los participantes. Estuvieron de acuerdo tanto asociaciones como personas mayores con los proyectos presentados y deseaban participar, además mencionan que desean que se repliquen las actividades por toda la ciudad, que haya disponibilidad de escenarios y espacios. Se les hizo muy agradable que sean considerados sujetos activos. Dentro de los puntos a poner atención es que existe crítica a la falta de comunicación de encargados de instituciones, por lo que requieren los servidores públicos una mejor capacitación y perciben falta de empatía a la persona mayor. También mencionaron que actualmente consideran hay pocas actividades que incluyen deporte o cultura para personas mayores, y piden que las actividades sean más variadas. Piden trasladar las actividades a las colonias, aprovechando los múltiples espacios del COMUDE y los CDC, ya que los tienen muy identificados. También desean saber a qué espacios pueden ser trasladados grupos para promover su envejecimiento activo. En los centros de cultura intergeneracional destacó que las mesas de trabajo también deberían estar incluidas personas de otras edades, opinando y creando alternativas. Al respecto de la mesa de movilidad, se requiere que la nueva comunicación o señalización urbana sea con la mayor cantidad de imágenes posibles, que sean grandes y claras, y sobretodo simples. Aquí no hablaban tanto de la accesibilidad física, sino que se construyan más espacios comunitarios como las colmenas, pues las identifican como buenos espacios y están muy bien posicionados. En la mesa de salud, el principal obstáculo referido es trasladarse a las instituciones de atención, y desean que se les facilite que la información se comparta vía whatsapp para que así se replique la información con sus conocidos y grupos de vecinos. En la mesa de seguridad fue muy repetitivo el comentario, ellos hablaban de realizar prevención y capacitación en los espacios físicos de ellos, que se hagan con los grupos de personas mayores, en sus colonias. En la mesa de diversidad sexual sucedieron varias cosas: Estaban entusiasmados de que se incluyan en el plan estratégico pero están molestos por su situación que consideran que ha sido de

abandono en las políticas públicas. Se debería tener didáctica y capacitaciones verdaderas para revisar la atención a casos. Refieren que se debe dar continuidad a las mesas, y proponen que existan centros comunitarios para personas de la diversidad sexual como los CDC del DIF, así como un servicio de salud especializada para ellas y ellos. Mencionaban "Préstenos un centro y nosotros organizamos las actividades" También necesitan la existencia de un albergue para los casos de abandono o violencia. Comentaron que las personas trans requieren apoyo médico antes, durante y después de su transición, así como la prevención y cuidado de enfermedades, ya que esto no se contempla en los proyectos de salud. Recalcamos que en esta mesa, la dirección de diversidad del estado ha estado apoyando mucho, esperamos pronto se defina quien encabezará la dirección municipal. En la mesa de economía buscan 2 cosas: beneficios concretos que ayuden al bolsillo y descuentos que se mantengan de forma anual, en los gastos que a ellos les pega más, y desde luego solicitan que exista acceso a la información clara y concisa en temas económicos. **Voz de Gabriel Arias Salles, Enlace de Promoción Económica:** Si, comentarles, que con Farmacias Guadalajara el avance es establecer descuentos en medicamentos relacionados a los padecimientos más constantes, y actualmente están subiendo sus proveedores para tener tarjetas de descuentos en medicinas de esos padecimientos, nos falta por parte de DIF que nos pasen esos medicamentos. **Voz de Roberto García, asesor externo:** Si, los dos gastos más importantes es vivienda y salud. **Voz de Gabriel Arias Salles, Enlace de Promoción Económica:** En cuanto a los descuentos, se subieron 6 laboratorios, que tendrán del 40 al 80 por ciento menos en diferentes medicamentos. **Voz de Roberto García, Asesor externo:** En la mesa de vivienda segura perciben que el principal problema es que son muchos trámites para cualquier permiso. La mayoría considera pesado el trámite para remodelar o regularizar la tenencia de la tierra. Hasta aquí es el resumen de cómo nos fue en esas mesas, la idea es conjuntar y terminar los ajustes a los proyectos intersectoriales.-----

Punto número siete- Estado de la entrega del reporte de actividades 2021-2022. Voz de Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico: Continuando con nuestro orden del día, pasamos con Annie Aceves para el punto sobre los reportes de acciones. Muchas gracias Annie. **Voz de Anasarahí Aceves, asistente de asesor externo:** Buenas tardes, muchas gracias, pues solo recordar que en el plan estratégico acordado para esta administración, como ven en la presentación se puede apreciar una tabla de acciones, ya hemos estado recibiendo los reportes de las diferentes dependencias, aunque hay algunos puntos pendientes. Se puede ver en verde lo reportado, los espacios sin sombrear son las acciones que faltan ser reportadas, lo que se observa en azul son acciones que en este año no se implementó algún avance y lo señalado en naranja significa que hace falta información. Por el tema de la edición y poder conformar con calidad el informe, es necesario que estos puntos que restan de completarse puedan recibirse ya sea en esta semana o lo que sigue. Desde luego si tienen dudas me pueden llamar y con gusto les asesoro. Para llegar a un acuerdo, me gustaría pudieran decir qué fecha quedaría establecida como límite para la entrega. **Voz de Mtro. Eduardo Solorio Alcalá, Suplente de la Secretaria Técnica:** ¿Pudiera ser el lunes 24? ¿Qué sugieren, es viable? O quizás para asegurar, el miércoles 26 para evitar retrasos, ¿Si? Muy bien, entonces se establece el

miércoles 26 de octubre para finalizar el informe de actividades de 2021-22 y entregarse a los asesores externos para su compendio y diseño. -----

Punto número ocho- Pendientes de cierre de fin de año. Voz de la Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico. Continuando con el punto 8 de la sesión, doy la voz al Mtro. Roberto García para la explicación de los pendientes de cierre de fin de año. Gracias Roberto. **Voz del Mtro. Roberto García, asesor externo.** Dentro de los pendientes se encuentran ir a presentar los proyectos intersectoriales, con las universidades para generar convenios con ellos, también ir con la cámara de comercio, un convenio con el colegio de trabajo social para que se puedan integrar practicantes y prestadores de servicio social a proyectos del Comité Técnico. Además, buscamos realizar una junta con servidores del gobierno del estado y DIF para contar con un albergue temporal y ventanilla única que estén en funcionamiento las 24 horas que posibilite la puesta en marcha del protocolo de atención a personas mayores en casos de violencia, abandono o extravío. Además se requiere la elaboración del manual de abordaje de seguridad para la capacitación a impartirse. En la mesa de seguridad nos dimos 3 semanas para entregar por parte de las dependencias el manual de abordaje, para tener insumos previos a la reunión con el INGER y la OPS. En cuanto a los proyectos intersectoriales buscamos con las diferentes coordinaciones poder integrar un manual de servicios y programas dirigidos a personas adultas mayores y que comunicación social pueda manejarlo en la red del ayuntamiento. Por último, se requiere mantener las mesas de trabajo para la implementación de los intersectoriales en el aguazul. En la última reunión del año, correspondiente al mes de noviembre les presentaríamos el plan de trabajo 2023 que dará continuidad a lo que viene en el plan de acción y los proyectos intersectoriales. Agradecemos el apoyo de todos, porque hay mesas muy activas como seguridad y movilidad, o la de sedes intergeneracionales nos van a dar muy buenos resultados.-----

Punto número nueve- Asuntos varios. Voz de la Sra. Maye Villa. Presidenta del Comité: En este momento, abro la oportunidad a las personas que tengan algún asunto a tratar. Adelante. **Voz de Sarahí Morfín, Enlace de Tesorería:** Yo quiero mencionar que el tema de comunicación en cuanto a difusión de programas y acciones sigue siendo complejo, me tocó ver en la mesa de economía que las personas mayores que asistieron desconocían los descuentos del predial y otros. No es un tema nuevo, se tienen años existiendo el beneficio, y la población aún no lo conocen porque la comunicación social no está llegando, porque todo se está difundiendo en redes, y las personas mayores mencionan que no tienen celular, sino que escuchan la radio, y considero se deben de comunicar por estos medios, por ejemplo canal 4, y que con ello puedan acceder, ya que es un beneficio que pueden aprovechar. Ya hay un teléfono y hay que capacitarlo para atender a personas mayores, es el 070. **Voz de Elsa Santana, Enlace de Análisis Estratégico y Comunicación:** Si existen campañas, de hecho hay una campaña del predial en todas las formas y medios, incluso es la única en apoyo económico. **Voz de Gabriel Arias Salles, Enlace de Promoción Económica:** Coincido con lo que menciona Sarahí, ya que en la mesa de economía llegamos al mismo punto, la difusión la hacemos a través del celular, y las personas mayores no tienen muchas

veces las redes sociales. Es importante si poder contemplar en comunicación el periódico y radio, los tradicionales para las personas mayores para si llegar e impactar. **Voz de Roberto García, Asesor Externo:** Bueno, comentar que en ese día, en otras mesas estuvieron mencionando que ellos preferían que la información sobre programas y servicios se pudieran compartir por whatsapp, porque así los grupos los replican. Hay que recordar que los grupos de personas mayores, alcanzan las 2 mil personas y ellos así lo sugieren. **Voz de Anette Vaca, Enlace de Sindicatura:** Considero que también puede ser funcional como medio de difusión el entregar folletos de los distintos servicios y programas de todo el municipio al momento que asisten a pagar o una oficina, no solo de esa dependencia en particular, sino un mapeo de todo. Si cada instancia tenemos la información la podemos compartir en un folleto. **Voz de la Mtra. Leticia Guadalupe Romero Lima, Jefa del Programa DIPAM:** De los asuntos varios, quiero recordarles de la convocatoria de adultos mayores distinguidos, que requieren ser mayores de 65 años que destaquen por su altruismo, o bien en el área educativa o comunitaria. Aún estamos en oportunidad de recibirlo, por lo que la convocatoria e información se pasará por whatsapp. Por otro lado, comparto mi opinión respecto a que las infografías son muy buenas si se presentan y diseñan en forma, porque pueden distribuirse en el grupo de whatsapp. Además, el segundo miércoles de cada mes se reúnen todos los coordinadores, si quisieran que se comparta algún servicio o programa en específico, pueden hacerlo llegar con ellos. **Voz de la Sra. Maye Villa de Lemus, Presidenta del Comité Técnico:** De mi parte, quiero agradecerles el apoyo y entrega por los resultados y el cariño que han puesto, de verdad ha sido muy bueno todo lo que se está trabajando y es de reconocer, muchas felicidades.-----

Punto número diez. Lectura de acuerdos. Voz de la Sra. Maye Villa, Presidenta del Comité: En el penúltimo punto de la sesión, consistente en la Lectura de acuerdos, solicito al Mtro. Eduardo Solorio Alcalá, Suplente de la Secretaria Técnica de este Comité, enumere los acuerdos desarrollados en la sesión. Cedo la voz al Mtro. Eduardo. **Voz de la Mtra. Diana Berenice Vargas, Secretaría Técnica:** Derivado del desahogo de la octava sesión del Comité Técnico, enlisto los siguientes acuerdos para su votación: **1. Se aprueba el acta de la sesión anterior. 2. Se establece el miércoles 26 de octubre como fecha límite para la entrega del informe de actividades de 2021-22.** Por lo que me dirijo en este momento al Comité: Quiénes estén a favor de aprobar los acuerdos, favor de manifestarlo levantando la mano. **-¡Aprobados por unanimidad!**-----

Punto número once. Clausura de la sesión. Voz de la Sra. Maye Villa: Terminando con el orden del día, y toda vez que no hay más asuntos que tratar, procedo entonces a dar por clausurada la octava sesión del Comité Técnico, siendo las 13 horas con 26 minutos del día jueves 20 de octubre del año dos mil veintidós, agradeciendo la asistencia de todos ustedes, ¡Gracias!-----

Sra. María Elena Villa Ramos
Presidenta del Comité Técnico

Mtro. Eduardo Solorio Alcalá
Suplente de la Secretaría Técnica del Comité

Gabriel Arias Salles
En suplencia de Alfredo Aceves Fernández,
Coordinador de Promoción Económica

Anette Vaca Camargo
En suplencia de Karina Anaíd Hermosillo Ramírez,
Síndica del Ayuntamiento

Fernanda Rizo Jalomo
En suplencia de Miguel Zárate Hernández,
Coordinador de Gestión Integral de la Ciudad

Mónica Mayela Fernández del Valle Castillo
En suplencia de Ana Paula Virgen Sánchez,
Coordinadora de Administración e Innovación
Gubernamental

Elsa Santana Madrigal
En suplencia de José David Estrada,
Coordinador de Análisis Estratégico y
Comunicación

Janelli Vallín Garibaldi
En suplencia de Eduardo Martínez Lomelí,
Secretario General del Ayuntamiento de
Guadalajara

Sarahí Morfín Contreras
En suplencia de Luis García Sotelo,
Tesorero del Ayuntamiento

Paola Dayana Martín Galindo
En suplencia de Andrea Blanco Calderón,
Coordinadora de Construcción de Comunidad

Violeta H

Víctor Hugo Bravo Mora

En suplencia de Juan Pablo Hernández González,
Comisario de seguridad pública de Guadalajara

Arelys Monserrath Guzmán Lupercio

En suplencia de Albino Galván Martínez,
Director General del OPD Denominado COMUDE
Guadalajara

Adriana Estefanía Rodríguez López

En suplencia de Xavier Calderón Alcaraz,
Director General de Servicios Médicos
Municipales de Guadalajara

Martha Violeta González Guerrero

En suplencia de Francisco Ontiveros Balcázar,
Director de Obras Públicas

Leticia Guadalupe Romero Lima
Jefa del Programa DIPAM